

FAQ- Häufige Fragen zum Studiengang (English version page 4-6)

- **Ist ein berufsbegleitendes Studium möglich?**

Ja, der Studiengang ist explizit so konzipiert, dass ein Studium in hoher Vereinbarkeit mit einem Beruf ermöglicht wird. Das Bearbeiten und Schreiben der Projektarbeit im Unternehmen ist möglich und gewünscht. Ein individuelles Teilzeitstudium ist möglich, Selbstlerninhalte und Onlinemeetings werden angeboten. Die Block-Präsenztermine für das jeweilige Semester werden so bald wie möglich vorab veröffentlicht. Hier finden Sie mehr Informationen zum Teilzeitstudium: [Nebenbei studieren | Hochschule Albstadt-Sigmaringen \(hs-albsig.de\)](https://www.hs-albsig.de/studieninfos/im-studium/studentische-abteilung/semesterbeitrag-und-studiengebuehren/)

- **Wie sieht der Studienumfang und Ablauf genau aus?** Das Studium hat 3 Semester, das erste dient der Spezialisierung und für den Erwerb bzw. die Vertiefung des nötigen Fachwissens. Das zweite Semester steht fast vollständig für die Projektarbeit zur Verfügung und das dritte Semester für die Masterarbeit (hier kann sofern gewünscht das Projektarbeitsthema weiter ausgebaut werden). Für den nötigen Wissensaustausch werden Semester 2 und 3 über ein Modul (2,5 ECTS) begleitet. Einzelne Präsenztermine werden hierfür vorgegeben. Im Downloadbereich finden Sie eine detailliertere Modulübersicht.

- **Welche Kosten entstehen für mich?** Für Studierende aus Deutschland und aus der EU fallen nur die üblichen Semestergebühren an <https://www.hs-albsig.de/studieninfos/im-studium/studentische-abteilung/semesterbeitrag-und-studiengebuehren/> Für Studierende aus dem EU-Ausland fällt eine Gebühr von 1500 Euro pro Semester an.

- **Steht bereits fest wie viele Stunden für Vorlesungen und Selbststudium je Semester einzuplanen sind?**

Die Pflicht-Module im ersten Semester umfassen je 5 ECTS bzw. 4 Semesterwochenstunden (SWS) Vorlesung/Seminar. Der Studiengang sieht vor, dass, wenn er in Vollzeit absolviert wird, im ersten Semester 12 SWS Pflichtmodule und 12 SWS Wahlpflichtmodule absolviert werden. Die Wahlpflichtmodule können auch zum Teil in das zweite Semester gelegt werden, und es kann im ersten Semester auch bereits mit der Bearbeitung des Projekts begonnen werden. Wenn Sie sich für ein Teilzeitstudium entscheiden, sind es also insgesamt 12 SWS.

- **Wann ist das optionale Auslandssemester vorgesehen?**

Ein Auslandssemester bietet sich im zweiten oder dritten Semester an, abhängig davon, ob Sie ggf. Ihre Projekt- oder evtl. Ihre Masterarbeit im Ausland durchführen möchten. Ebenfalls ist es natürlich möglich, ein weiteres Semester an einer ausländischen Hochschule einzuschieben. Dies sollte gut mit ihrem Arbeitgeber besprochen werden, ob dieser einen Auslandsaufenthalt unterstützt (wenn z.B. eine Dependence Ihres Arbeitgebers im Ausland die Anfertigung Ihrer Projektarbeit ermöglicht).

- **Wie funktioniert es mit dem Vertrag zwischen der Hochschule und dem Unternehmen?**

Unsererseits ist zwischen der Hochschule und dem Unternehmen kein Vertrag vorgesehen und aus unserer Sicht auch nicht erforderlich. Wahrscheinlich ist ein Vertrag zwischen Ihnen und dem Unternehmen erforderlich, das könnte ein Werkstudenten- oder auch ein Praktikantenvertrag o.ä. sein, je nachdem, was das Unternehmen für Anforderungen hat. Bei der Projektarbeit im zweiten Semester handelt es sich unserer Ansicht nach um ein Pflichtpraktikum, also ähnlich wie es bei einem Integrierten Praktischen Studiensemester der Fall ist. Allerdings ist es nicht erforderlich, diese Projektarbeit zwingend im Unternehmen/extern zu absolvieren. Melden Sie sich gerne bei uns, falls besondere Anforderungen oder Fragen seitens des Unternehmens bzgl. der Vertragsgestaltung bestehen.

- **Wie sind die Präsenzphasen genau gestaltet?**
Die Präsenzphasen der Lehrveranstaltungen werden überwiegend geblockt stattfinden. Für die drei Pflichtmodule im ersten Semester sind Präsenzphasen in der ersten und der letzten Vorlesungswoche geplant. Abhängig von der Wahl Ihrer Wahlpflichtmodule können sich weitere Präsenzphasen ergeben; für viele Module aus dem Life Sciences Bereich liegen diese als eine Woche in der Mitte des Semesters. Wir bemühen uns, alle weiteren Lehrinhalte als Online-Termine anzubieten.

- **Die Bewerbungsfrist rückt näher und ich habe noch nicht alle Details mit dem Unternehmen geklärt, kann ich mich trotzdem bewerben?**
Sie können sich ruhig trotzdem bewerben (eine Verlängerung der Frist wird nicht garantiert). Sollten Ihre Unterlagen noch nicht vollständig sein oder mit dem Unternehmen noch nicht alles geklärt sein, ist das erst mal kein großes Problem.
Wenn Sie die Zusage von uns bekommen, können Sie sich dann immer noch entscheiden, ob Sie den Platz annehmen oder nicht. Wenn Sie ihn annehmen, sind die Unterlagen bis zum Vorlesungsbeginn zu ergänzen.

- **Wo bewerbe ich mich genau?**
Eine Registrierung bei Hochschulstart ist nur für Bachelorstudiengänge notwendig:
<https://www.hs-albsig.de/studieninfos/bewerbung/bewerbung-sommersemester-2026/bewerbung-master/>
Wenn Sie hier auf den Link klicken, kommen Sie zur Registrierung Anmeldung für das Hochschulportal an unserer Hochschule. Sustainability Studies kann dort ausgewählt werden.

- **Wie viele Arbeitsstunden in der Woche sind im Unternehmen anzugeben und ab wann sollte mein Vertrag beginnen?**
Sofern Sie in Vollzeit studieren, ist unser Vorschlag der folgende, allerdings hängen die idealen Bedingungen stark von Ihrer persönlichen Situation ab:
 1. Semester 5h/ Woche
 2. Semester 30h-35h/ Woche
 3. Semester 30h-35h/ Woche
 Die Vorlesungen beginnen später, die Verwaltungssemester sind an unserer Hochschule aber bisher wie folgt aufgeteilt:
WS: 1.9.-28.2.
SoSe: 1.3.-31.8.
 Eine Übersicht der Semestertermine finden Sie hier: <https://www.hs-albsig.de/studieninfos/im-studium/studentische-abteilung/semestertermine/>

- **Wird der Studiengang sowohl im Sommer- als auch im Wintersemester angeboten und wann ist die Bewerbungsfrist?**
Ja, ein Start des Studiums ist sowohl im Winter- als auch im Sommersemester möglich. Wenn Sie Ihr Studium im Sommer starten, unterscheidet sich der Vorlesungsplan leicht vom Wintersemester, es ergeben sich aber keine grundsätzlichen Änderungen für Ihr Studium. Bewerbungsfristen sind der 15.7. und der 15.1. fürs Sommersemester.

- **Welche Wahlpflichtfächer kann ich belegen? Bis wann muss man die 3 WPM wählen?**
Je nach Projektarbeits-Thema können wir genau schauen, welche Module an der Hochschule und ggf. darüber hinaus für Sie am Interessantesten wären. Grundsätzlich steht Ihnen eine große Auswahl an Mastermodulen aus allen Fachbereichen der Hochschule zur Verfügung.

Die Festlegung der WPM sollte bis eine Woche vor Semesterstart abgeschlossen sein und wird gemeinsam im Learning Agreement festgelegt, um für Sie einen zum gewählten Projekt passenden Studienverlauf zu gestalten.

- **Findet die Projektarbeit und Masterarbeit zusammen mit einem Unternehmen statt oder direkt an der Hochschule?**

Idealerweise gemeinsam mit einem Unternehmen, es besteht aber auch die Möglichkeit, ein ausgeschriebenes Thema an der Hochschule zu wählen. Die Zusammenarbeit mit Unternehmen macht es möglich, dort zumindest teilweise zu arbeiten und das Studium parallel zu absolvieren (vor allem Semester 2 und 3 bieten sich hier an). Die Masterarbeit kann auf dem Projektarbeitsthema aufbauen, muss es aber nicht. Die aktuellen, auch internen, Projektausschreibungen, finden Sie hier: [Projektausschreibungen \(hs-albsig.de\)](https://hs-albsig.de) Wir freuen uns natürlich sehr, wenn Sie bereits eine eigene Projektidee mitbringen und diese in ihrem Exposé beschreiben – gerade, wenn Sie bereits im Kontakt mit einem Unternehmen oder einer Organisation sind und dort vielleicht bereits erste Ideen bestehen. Wenden Sie sich gerne an uns, wenn Sie Unterstützung bei der Projektfindung haben.

- **Wie kommt man zu einer Betreuungsperson für das Projekt?**

In der Regel reicht es, die Betreuungsperson für das Projekt im Laufe des ersten Semesters festzulegen. Sollten Sie bereits im ersten Semester mit Ihrem Projekt beginnen, müsste die Festlegung in diesem Fall bereits bis zum Studienstart erfolgen. Gerne unterstützen wir Sie dabei oder Sie nehmen direkt Kontakt auf (siehe auch Hinweise und genauere Erläuterungen auf der Projektausschreibungsseite).

- **Wie verbindlich ist mein Projekt und mein Projektplan aus der Bewerbung? Kann ich das noch ändern?**

Der Projektplan kann selbstverständlich geändert werden, und im Regelfall wird er sich auch im Laufe des Projekts ändern. Es ist bei einem Forschungs- und Entwicklungsprojekt völlig normal, dass sich der genaue Ablauf nicht vorhersehen lässt. Diese Anpassungen betreffen auch den Ablauf und Teilziele im Projekt. Je nach Größe der Änderung besprechen Sie diese Änderungen ggf. mit Ihrem/Ihrer Betreuer:in.

Auch Ihr Projekt, auf das Sie sich bewerben, ist nicht unbedingt verbindlich. Hier sollte eine Änderung aber gut mit dem/r Betreuer:in oder den Betreuern (bzw. dem Studiendekan, falls es keine Betreuungsperson geben sollte) abgestimmt werden. Generell gilt: Wenn Sie bereits eine:n Betreuer:in haben, und diese:r die Änderung des Projekts unterstützt und auch das neu gewählte Projekt fachlich betreuen kann, ist die Änderung im Regelfall problemlos möglich. Auch der Wechsel von Betreuungspersonen ist grundsätzlich möglich, hier müssen aber natürlich verfügbare Kapazitäten berücksichtigt werden.

- **Welche Jobaussichten habe ich nach dem Studium?**

Viele Unternehmen suchen zunehmend nach Mitarbeiter:innen mit Nachhaltigkeitskompetenzen, da die Thematik stets relevanter wird. Allerdings sind Sie mit Ihrem Profil nicht auf die Nachhaltigkeitsberichterstattung festgelegt: Sie bringen durch Ihre Vertiefung ein spezialisiertes Profil mit, außerdem stehen Future Skills im Fokus des Studienganges. Dazu gehört beispielsweise kreatives und interdisziplinäres Denken. Nach Ihrem Studium ist auch ein Karriereweg in der Forschung und Entwicklung möglich.

English version:

FAQ- Frequently Asked Questions regarding the study programme

- **Is it possible to study while working?**

Yes, the degree program is explicitly designed to enable students to combine their studies with a career. It is possible and desirable to work on and write project work in the company. Individual part-time study is possible, self-study content and online meetings are offered. The block attendance dates for the respective semester will be published as soon as possible in advance. You can find more information about part-time study here: [Nebenbei studieren | Hochschule Albstadt-Sigmaringen \(hs-albsig.de\)](https://www.hs-albsig.de/studieninfos/im-studium/studentische-abteilung/semesterbeitrag-und-studiengebuehren/)

- **What exactly is the scope and course of study?**

The course has 3 semesters, the first of which is used for specialization and for acquiring or deepening the necessary specialist knowledge. The second semester is available almost entirely for the project work and the third semester for the Master's thesis (here, if desired, the project work topic can be further developed). For the necessary exchange of knowledge, semesters 2 and 3 are accompanied by a module (2.5 ECTS each). Individual attendance dates are specified for this. You will find a more detailed module overview in the download area.

- **What costs will I incur?**

For students from Germany and the EU, only the usual semester fees apply
<https://www.hs-albsig.de/studieninfos/im-studium/studentische-abteilung/semesterbeitrag-und-studiengebuehren/>
For students from other EU countries, there is a fee of 1500 euros per semester.

- **How many hours of lectures and self-study are planned for each semester?**

The compulsory modules in the first semester each comprise 5 ECTS or 4 semester hours per week (SWS) of lectures/seminars. If the course is completed full-time, 12 SWS of compulsory modules and 12 SWS of compulsory elective modules must be completed in the first semester. Some of the compulsory elective modules can also be taken in the second semester, and you can also start working on your project in the first semester. If you decide to study part-time, this means a total of 12 SWS.

- **When is the optional semester abroad planned?**

A semester abroad is recommended in the second or third semester, depending on whether you would like to complete your project or Master's thesis abroad. Of course, it is also possible to spend a further semester at a foreign university. This should be discussed with your employer to see if they support a stay abroad (e.g. if a branch of your employer abroad allows you to complete your project work).

- **How does the contract between the university and the company work?**

For our part, there is no contract between the university and the company and we do not believe that one is necessary. A contract between you and the company is probably required, which could be a working student contract or an internship contract or similar, depending on the company's requirements. In our opinion, the project work in the second semester is a compulsory internship, similar to an integrated practical semester. However, it is not mandatory to complete this project work in the company/externally. Please contact us if you have any special requirements or questions from the company regarding the contract.

- **How exactly are the attendance phases organized?**

The attendance phases of the courses will mainly take place in blocks. For the three compulsory modules in the first semester, attendance phases are planned for the first and last week of lectures. Depending on your choice of compulsory elective modules, there may be further attendance phases; for many modules from the life sciences area, these are scheduled as one week in the middle of the semester. We will endeavor to offer all other teaching content as online sessions.

- **The application deadline is approaching and I have not yet clarified all the details with the company, can I still apply?**

You can still apply (an extension of the deadline is not guaranteed). If your documents are not yet complete or not everything has been clarified with the company, this is not a major problem for the time being. If you receive an acceptance letter from us, you can still decide whether or not to accept the position. If you accept it, the documents must be completed by the start of the lecture period.

- **Where exactly do I apply?**

Registration at Hochschulstart is only necessary for Bachelor's degree programs:

<https://www.hs-albsig.de/studieninfos/bewerbung/bewerbung-sommersemester-2026/bewerbung-master/>

If you click on the link here, you will be taken to the registration application for the university portal at our university. Sustainability Studies can be selected there.

- **How many hours per week do I have to work and when should my contract start?**

If you are studying full-time, our suggestion is as follows, although the ideal conditions depend heavily on your personal situation:

1st semester 5h/week

2nd semester 30h-35h/ week

3rd semester 30h-35h/ week

The lectures usually begin a few weeks later, however, the administrative semesters at our university are currently scheduled as follows:

Winter semester: 1.9.-28.2.

Summer semester: 1.3.-31.8.

An overview of the semester schedules can be found here: <https://www.hs-albsig.de/studieninfos/im-studium/studentische-abteilung/semestertermine/>

- **Is the course offered in both the summer and winter semesters and when is the application deadline?**

Yes, it is possible to start the course in both the winter and summer semester. If you start your studies in the summer, the lecture schedule will differ slightly from the winter semester, but there will be no fundamental changes to your studies. Application deadlines are 15.7. and 15.1. for the summer semester.

- **Which compulsory electives can I take? By when do I have to choose the 3 WPM?**

Depending on the topic of your project work, we can look at exactly which modules would be most interesting for you at the university and possibly beyond. In principle, you can choose from a wide range of Master's modules from all departments at the university.

The WPM should be determined up to one week before the start of the semester and will be defined together in the Learning Agreement in order to design a course of study that suits your chosen project.

- **Does the project work and Master's thesis take place together with a company or directly at the university?**

Ideally together with a company, but it is also possible to choose an advertised topic at the university. Cooperation with companies makes it possible to work there at least part of the time and complete your studies in parallel (semesters 2 and 3 are particularly suitable for this). The Master's thesis can build on the project work topic, but does not have to. The current, also internal, project calls can be found here: <https://www.hs-albsig.de/studienangebot/masterstudiengaenge/sustainability-studies/ausschreibungen/> Of course, we would be very happy if you already have your own project idea and describe it in your synopsis - especially if you are already in contact with a company or organization and perhaps already have initial ideas there. Feel free to contact us if you need support in finding a project.

- **How do I find a supervisor for the project?**

It is sufficient to appoint a supervisor for the project during the first semester. If you start your project in the first semester, you will have to decide by the time you start your studies. We will be happy to help you with this or you can contact us directly (see also notes and more detailed explanations on the project announcement page).

- **How binding is my project and my project plan from the application? Can I still change it?**

The project plan can of course be changed, and it will usually also change during the course of the project. It is completely normal in a research and development project that the exact course of events cannot be predicted. These adjustments also affect the process and sub-goals in the project. Depending on the extent of the change, you may need to discuss these changes with your supervisor.

The project you are applying for is not necessarily binding either. However, any changes should be well coordinated with your supervisor or supervisors (or the Dean of Studies if there is no supervisor). In general, if you already have a supervisor who supports the change to the project and can also supervise the newly selected project, the change is usually possible without any problems. Changing supervisors is also possible in principle, but available capacities must of course be taken into account.

- **What job prospects do I have after graduation?**

Many companies are increasingly looking for employees with sustainability skills, as the topic is becoming more and more relevant. However, your profile is not limited to sustainability reporting: You bring a specialized profile with you through your specialization, and the course also focuses on future skills. These include, for example, creative and interdisciplinary thinking. After your studies, a career in research and development is also possible.